

Arrancamos el curso con cifras de estudiantes ligeramente por encima de las de años pasados. Finalizado el proceso de matriculación, esos datos se han confirmado y en la actualidad tenemos 30.421 alumnas y alumnos matriculados en grado, doctorado, másteres y títulos propios, un 5% más que el curso pasado.

Los buenos resultados se deben principalmente a doctorado y másteres.

Estos datos cobran mayor relevancia si tenemos en cuenta que uno de los grandes desafíos a los que se enfrenta la sociedad española es la disminución del número de jóvenes en edad universitaria.

Para hacer frente a esta complicada situación, apostamos por continuar con la mejora de nuestra oferta educativa. Este año hemos estrenado con éxito el grado en Audiología General y les confirmo que el próximo curso comenzará el grado en Mecatrónica y Robótica.

Además, como saben, la Junta de Castilla y León ha dado vía libre a la Universidad de Salamanca para implantar Veterinaria, todo un reto, pero estamos convencidos de que supondrá un revulsivo para el conjunto de distritos universitarios en los que estamos asentados.

No podemos olvidar la importancia de la ganadería en esta tierra.

Además, estamos en negociaciones para contar otros 5 grados en: Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, Diseño gráfico, Inteligencia Artificial en Ciencias de la Salud, Ciencia del Dato e Inteligencia Artificial y Geoinformática.

En paralelo, vamos a desarrollar un ambicioso programa para impulsar titulaciones PARS-IA (es decir Programas Académicos con Recorridos Sucesivos en el ámbito de la Ingeniería y de la Arquitectura) en todas nuestras ingenierías, de forma que nuestros estudiantes se puedan matricular conjuntamente en un máster y en un grado.

En esta línea, para el curso 2025-2026 se espera implantar 3 nuevos Másteres que actualmente están en fase de evaluación por la ACSUCyL: Máster Universitario en Cibercriminalidad (Facultad de Derecho), Máster Universitario en Ingeniería Mecatrónica (Escuela Politécnica Superior de Zamora), Máster Universitario en Ciberseguridad (Facultad de Ciencias + Instituto de Estudios de la Ciencia y la Tecnología de la Universidad de Salamanca) y el Programa de Doctorado en Inteligencia Artificial Aplicada.

Asimismo, ya hemos lanzado los primeros programas de Microcredenciales, un nuevo modelo de formación dirigida a personas que están ya fuera de la Universidad, pero que necesitan actualizar sus conocimientos o especializarse.

Para ello, contamos con una subvención de la Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León de 855.000 € que se incluye dentro del Plan Microcreds. El reto es llegar a 1.054 certificaciones digitales de microcredenciales universitarias.

No nos queremos quedar en los alumnos nacionales, queremos crecer también en estudiantes internacionales. Contamos con más de 6.000 en total, el 22% de nuestro estudiantado es internacional, de manera que somos una de las universidades más internacionales de España y Europa. Y queremos mantener ese liderazgo.

Para seguir avanzando en esa línea, entraremos a formar parte del Consejo fundaciones España Asia Pacifico, España Iberoamérica y España USA.

De hecho, ya están finalizados los trámites y se están comenzado a formalizar la entrada. Así, ampliaremos nuestras relaciones

internacionales y atraeremos eventos de primer nivel junto al Ministerio de Asuntos Exteriores.

Un aspecto clave este curso será nuestra adaptación a la Ley Orgánica del Sistema Universitario Español (LOSU). Una pequeña comisión está revisando cómo afecta a nuestros Estatutos y, tan pronto hayamos hecho una primera evaluación, nombraremos una comisión más amplia para avanzar en este tema y aplicar los cambios oportunos.

Cambios que afectarán en gran medida al profesorado, al igual que la firma del convenio para la puesta en marcha del 'Programa María Goyri' por el Secretario de Estado de Ciencia, Innovación y Universidades, la Consejera de Educación de la Junta de Castilla y León y los Rectores de las 4 universidades públicas de Castilla y León. En virtud de este programa, el Ministerio financiará la contratación de 107 Profesores Ayudantes Doctores en la USAL. Estos contratos tienen que estar suscritos con anterioridad al 30 de junio de 2025.

Nuestra intención es continuar con una política de personal expansiva, aunque somos conscientes de las limitaciones y, por eso, como les informé en el pasado Pleno, estamos en negociaciones con el presidente

de la Junta para conseguir más financiación, pero también mejor financiación gracias a un plan plurianual.

Respecto al PTGAS, seguimos apostando fuertemente por la carrera horizontal. Ahora mismo el objetivo es hacer un análisis de la carga de trabajo con el que revisar la RPT para ganar flexibilidad y mejorar las condiciones de trabajo de la plantilla.

Estas mejoras tienen que venir de la mano de una fuerte transformación digital en la universidad con el objetivo de optimizar procesos que permitan una reducción significativa de la carga burocrática, al mismo tiempo que se mejoran los medios técnicos existentes.

A nivel de infraestructuras TIC, se ha realizado un fuerte avance en la consolidación de sistemas, retirando una gran cantidad de equipamiento desfasados. El próximo año nos centraremos en la renovación de los sistemas hardware del CPD, los cuáles afectan a toda la comunidad.

Además, estamos ya en la fase final de la implantación de un nuevo sistema de telefonía basado en VoIP y está en marcha el proyecto de renovación de la Red Troncal de Fibra Óptica, que nos permitirá

disponer de una de las mejores redes de comunicaciones de las universidades españolas.

Durante este periodo ya se han puesto en marcha algunas iniciativas que, o bien van a facilitar el proceso de digitalización, como puede ser la renovación del sistema de Identidad (idUSAL); o bien permiten avanzar en áreas concretas: tramitación de microcredenciales, gestión de la formación del personal, gestión de convenios, gestión de órganos colegiados e iniciativas como la tarjeta europea del estudiante (ESC), entre otros.

Asimismo, se está trabajando también para disponer de una versión más avanzada de la Sede Electrónica.

De forma complementaria, hemos creado el Servicio de Proyección Digital, que ya está inmerso en el proyecto de renovación de la web institucional, que se llevará a cabo en diferentes fases, lo que a su vez también facilitará la adecuación a la Identidad Corporativa de la Universidad en el plano digital.

Ya pueden ver la nueva imagen de la home, mucho más limpia y con un canal de whatsapp para resolver dudas.

Todo este cambio se llevará a cabo dentro de un ambicioso Plan Estratégico para desarrollar en los próximos 6 años.

Les avanzo que estará centrado en la modernización de nuestras infraestructuras y la creación de nuevos espacios que respondan a las demandas del siglo XXI.

En este sentido, uno de los proyectos más ambiciosos es la creación de un nuevo y moderno campus, un símbolo de la fusión entre nuestra rica tradición académica y nuestra proyección hacia el futuro.

En el ámbito de la salud, ya estamos trabajando en la mejora y ampliación de las Clínicas Universitarias del Campus Unamuno: desde la actualización de la Clínica Odontológica Universitaria a la construcción de la clínica de audiología, sin olvidarnos de las de enfermería y fisioterapia y psicología.

Y estas actuaciones irán ligadas a la ampliación del Centro de Investigación del Cáncer, la creación de una zona quirúrgica de laparoscópica y robótica, un laboratorio avanzado de impresión 3D, la futura clínica veterinaria, y a la creación de un nuevo aulario para la facultad de Medicina.

En materia de infraestructuras, en breve comenzaremos con las obras de finalización del edificio M4 del parque científico, que lleva abandonado casi una década y la construcción de un edificio anexo al CLPU.

Además, en este plan estratégico figurará nuestra planificación para la Escuela de Pilotos Adventia, cuya compra se ha ejecutado recientemente. Con ella, se abren nuevas oportunidades para el desarrollo de más actividades formativas y de investigación.

Y será fundamental en el desarrollo inmediato y futuro la transferencia de conocimiento. Hemos diseñado un Plan de Transferencia para el periodo 2024-2027 que cuenta con financiación cercana a los 3 millones de euros.

Ya hemos dado los primeros pasos para mejorar en este aspecto con la creación de la nueva Unidad de Protección de la Innovación y la Propiedad Intelectual, el Reglamento para la creación de Cátedras y Aulas Extraordinarias y el Reglamento para la constitución de Grupos de Transferencia de Conocimiento, con la convocatoria de los primeros programas.

La Unidad transversal de Promoción Estratégica de la Investigación, Transferencia e Internacionalización (PEITI) y el programa de Gestores GESTIDI USAL ayudarán también a dinamizar la investigación, la transferencia y la atracción de talento internacional en la Universidad.

No podemos olvidar que la Universidad de Salamanca tiene también como uno de sus pilares fundamentales el fomento de la cultura, la preservación de su patrimonio y el impulso de la sostenibilidad.

Por ello, estamos reforzando los ciclos de creación específica en colaboración con otras instituciones y queremos retomar este verano las Noches de Fonseca.

En materia de sostenibilidad, seguimos trabajando en el desarrollo y uso de energías renovables y en la puesta en marcha de una red de calor en el campus de Salamanca, junto con el Hospital de Salamanca y al Ayuntamiento, con una inversión de 25M aproximadamente, con cargo a Somacyl. Pronto nos uniremos también a las redes de calor de Zamora y Ávila.

Además, ya están en funcionamiento una docena de plantas de placas fotovoltaicas en edificios de Salamanca y Zamora.

No puedo terminar este informe sin referirme a los estudiantes. Para ellos vamos a fortalecer y coordinar los servicios dirigidos a promover el bienestar personal, físico y mental, para ofrecer una respuesta personalizada a sus necesidades.

Concluyo mirando al futuro, al año 2026 y la conmemoración del V Centenario de la Escuela de Salamanca.

Estamos elaborando ya un plan para potenciar esta celebración y en el 2025 verán las primeras actuaciones.